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Дорогие друзья, уважаемые жители Брянщины!
Снова сентябрь на календаре, а это значит, 

что все мы совсем скоро будем отмечать одну 
из знаковых для истории нашей малой родины 
дату -  День освобождения Брянщины от немец
ко-фашистских захватчиков.

17 сентября 80 лет назад для наших близких 
наконец-то закончилась оккупация, длившаяся 
больше двух лет. Именно столько мирное насе
ление Брянщины находилось под игом врага.

Разрушенные города и сожжённые деревни, 
слёзы, боль, сиротство -  вот что он оставил 
после себя для тысяч семей наших земляков. 
Мы никогда не забудем об этом!

Великая Отечественная, став самой крово
пролитной войной XX века, жестоко опалила 
планету. И трудно предсказать, каков был бы её 
исход, если бы не подвиг советских людей, со
вершавшийся день за днём ежеминутно...

На вечные времена честь и слава -  тем, кто 
воевал на полях сражений, партизанам и под
польщикам, приближавшим освобождение на
шей области, всем тем, кто восстанавливал род
ной край в послевоенные годы!

Желаю всем крепкого здоровья, благополу
чия, оптимизма и радости! Пусть этот день -  17 
сентября -  всегда будет наполнен гордостью за 
любимую Брянщину, благодарностью её сынам,

приближавшим освобождение отчего дома от 
захватчиков, верностью боевым и трудовым 
традициям наших земляков!

Ольга ПОЛЯКОВА, 
председатель Союза организаций 

профсоюзов «Федерация профсоюзов 
Брянской области», депутат Брянской 

областной Думы.

17 сентября -  День работников леса

С 5 по 9 сентября в Москве прошёл Все
российский форум трудящихся жен
щин. На него собрались представи
тельницы различных трудовых коллективов 

страны, чтобы обсудить актуальные вопросы, 
связанные с женским движением в профсою
зах.

Организаторами мероприятия стали по
стоянная комиссия Генсовета ФНПР по за
щите социально-экономических прав трудя
щихся женщин и АНО «Институт трудовых 
отношений и гражданского общества».

В ходе своей работы участницы форума 
приняли резолюцию, где сформулировали 
важные рекомендации и требования для 
обеспечения равных возможностей и защи
ты прав трудящихся женщин в России.

В документе подчёркивается, что каждый 
трудящийся имеет право на достойный труд, 
равные права и возможности на рынке труда, 
справедливую и равную оплату за труд рав
ной ценности и возможность саморазвития.

Участницы форума отмечают, что, не
смотря на принятие Национальной страте
гии действий в интересах женщин и реали
зацию мер по борьбе с дискриминацией, 
женщины до сих пор сталкиваются с нера
венством в оплате труда и нарушением их 
прав в некоторых сферах, особенно в сфере 
малого бизнеса. Они призывают к улучше
нию механизмов социальной политики, 
включая пересмотр исчисления пособий по 
беременности и родам, учёт особенностей 
женщин, связанных с материнством, в том 
числе обеспечение доступа к детским са
дам. В резолюции также отмечается необхо
димость усиления работы по защите трудо
вых прав женщин, включая обязательное за
ключение коллективных договоров и трёх
сторонних соглашений в сфере социально
трудовых отношений, а  также важность со
вместных усилий всех сторон социального 
партнёрства -  власти, бизнеса и профсою
зов -  для достижения реального равнопра
вия, достойного труда и гармоничного раз
вития личности для всех женщин России.

* * *

августа состоялось заседание 
президиума областной организа
ции Российского профсоюза ра

ботников промышленности. Его участники об

НОВОСТНАЯ ЛЕНТА ФПБО
судили вопросы состояния информационной 
работы в РОСПРОФПРОМ-Брянск, в первич
ных организациях отраслевого профсоюза и 
правозащитной работы в областной органи
зации в первом полугодии 2023 года, а так
же поставленные перед ней до конца года 
задачи указанного направления. Кроме это
го, на президиуме была заслушана информа
ция о состоянии температурного и питьевого 
режимов на предприятиях, где действуют 
первички РОСПРОФПРОМ-Брянск.

* * *

5 сентября в областной организации Об
щероссийского профсоюза образова
ния проведено заседание её прези

диума. Повестка была весьма насыщенной. 
Собравшиеся рассмотрели итоги участия 
представителей профсоюзных организаций в 
составе комиссий по оценке готовности обра
зовательных организаций к началу 2023
2024 учебного года и вопрос об участии 
областной организации, её главного правово
го инспектора труда, внештатных правовых 
инспекторов труда в общепрофсоюзной тема
тической проверке по теме: «Соблюдение за
конодательства Российской Федерации при 
определении и изменении учебной нагрузки 
педагогических работников образовательных 
организаций, оговариваемой в трудовом до
говоре, а  также при подготовке педагогиче
скими работниками отчётной документации 
при реализации основных общеобразователь
ных программ».

Далее президиум ознакомился с инфор
мацией о проведении областного конкурса 
сочинений учащихся общеобразовательных 
учреждений Брянской области «Учитель в 
моей жизни» и областного конкурса «Луч
ший наставник Брянской области», об орга
низации и проведении региональных смот
ров-конкурсов на звание «Лучший уполно
моченный по охране труда профсоюза», 
«Лучший внештатный технический инспектор 
труда профсоюза» и о предварительных ито
гах оздоровления членов профсоюза.

Большинство указанных выше вопросов 
было доведено до председателей первичек, 
непосредственно выходящих на комитет 
областной организации профсоюза в ходе 
совещания, которое прошло 6 сентября в ре
жиме онлайн.

и сентября состоится очередное засе
дание президиума Федерации проф
союзов области. В качестве ключе

вого на нём намечено обсудить вопрос уча
стия ФПБО во Всемирном дне действий «За 
достойный труд!», который профсоюзы стра
ны ежегодно организуют 7 октября в защиту 
законных прав и интересов трудящихся.

Решение о проведении Всемирного дня 
действий было принято Исполкомом ФНПР. 
Им же утверждён и девиз акции «Социаль
ное партнёрство -  гарантия достойного тру
да!» и её основные формы: заседания регио
нальных трёхсторонних комиссий и отрасле
вых комиссий по регулированию социально
трудовых отношений по повестке акции; со
брания в трудовых коллективах с единой по
весткой, определённой профсоюзом; об
учающие семинары по тематике социально
го партнёрства; размещение информации о 
проведении акции на информационных ре
сурсах профсоюзных организаций, входящих 
в структуру ФНПР, а также на личных стра
ницах профактива; интернет-акция для 
председателей первичных профсоюзных ор
ганизаций и территориальных организаций 
профсоюзов на сайте ФНПР.

* * *

Л  ^  сентября председатель област- 
I  ^  ной организации профсоюза ра

ботников здравоохранения РФ 
Владимир Быковский примет участие в он
лайн-совещании с руководителями регио
нальных, межрегиональных организаций 
Профсоюза, которое проведёт председа
тель ЦК Профсоюза Анатолий Домников. В 
ходе предстоящей беседы планируется об
суждение актуальных вопросов профсоюз
ной деятельности.

*  *  *

В середине сентября санаторий «Жуков
ский» соберёт в своих стенах участни
ков Форума профсоюзных организа

ций области. Его будет проводить областная 
организация профсоюза работников госуч
реждений и общественного обслуживания РФ. 
Мероприятие посвящено 80-й годовщине 
освобождения Брянщины от немецко-фа
шистских захватчиков и 105-летию со дня об
разования Профсоюза работников госучреж
дений и общественного обслуживания РФ.

Уважаемые коллеги, 
друзья, ветераны лесной отрасли!

Брянский областной комитет профсоюза работников 
лесных отраслей РФ поздравляет вас с профессиональ
ным праздником!

Искренне желаем, чтобы этот добрый День был полон 
теплоты и светлых надежд! Лес -  это бесценное богатство, 
данное нам природой, зелёные лёгкие планеты, источник ра
дости, здоровья и жизни. Вы -  хранители этого достояния.

Спасибо вам за самоотверженный честный труд, за вер
ность выбранной профессии, за умение и старание, за лю
бовь к русскому лесу! Ваша работа заслуживает большого 
уважения и искреннего признания, так как ваш труд устрем
лён в будущее. Пусть ваши силы и энергия, знания и про
фессионализм и в дальнейшем служат одному из величай
ших богатств нашей Родины! Успехов вам в этом деле!

Самые тёплые пожелания и слова признательности - 
ветеранам лесной отрасли! Это их достижения, мастерст
во и профессионализм стали основой для её успешного 
развития, это их бесценный опыт служил и служит фунда
ментом для становления и роста профессионализма ны
нешних работников.

Крепкого здоровья вам, друзья, успехов в труде, семей
ного счастья! Пусть дом ваш будет полной чашей, где ца
рят лад и уют и который обходят стороной все невзгоды! 
Пусть ваши сердца всегда будут согреты теплом и забо
той близких!

Бодрости вам духа и новых свершений! С праздником!

Любовь ПИЛЯКИНА, 
председатель областной организации 

профсоюза работников лесных отраслей РФ.

П0ДПИСКА-2024______________________ Дорогие друзья, уважаемые коллеги!
1 сентября стартовала подписка на газету «Голос профсоюзов» на I полугодие предстоящего, 2024 года.
Это значит, чтобы «Голос профсоюзов» вновь стал регулярно появляться в ваших почтовых ящиках, надо просто зайти в любое отделение почтовой связи и заполнить бланк 

карточки абонента. Кроме того, газету можно выписать через специальный интернет-сервис Почты России ройр/зка.росМа.ги 
Знайте, мы всегда открыты для сотрудничества и готовы дать ответы на ваши вопросы, откликнуться на любые просьбы, опубликовать материалы о жизни первичек и до

стойнейших членах коллективов!

БУДЬТЕ С НАМИ! ИНДЕКС ГАЗЕТЫ -  ПР655



2 ГОЛОСПРОфСОЮЗОВ № 17 (1385)

ПОМОЩЬ 
В МИЛЛИАРДЫ РУБЛЕЙ

Экономическая эффективность от всех форм правоза
щитной работы профсоюзов страны в 2022 году соста
вила более 21 млрд рублей.

Профсоюз -  это организация, которая призвана защищать права и 
интересы работников, представлять их. Одной из основных форм пра
возащитной работы является профсоюзный контроль за соблюдением 
трудового законодательства и иных нормативно-правовых актов, содер
жащих нормы трудового права, коллективных договоров, соглашений. 
Это право закреплено в основных принципах правового регулирования 
трудовых отношений в статье 2 Т рудового кодекса, где говорится о том, 
что государство обеспечивает право профессиональных союзов на осу
ществление профсоюзного контроля», -  отмечает руководитель право
вого департамента ФНПР Яков Купреев.

Право профсоюзного контроля принадлежит как профсоюзам в це
лом, так и их структурам. «Профсоюзы вправе создавать специализиро
ванные институты профсоюзного контроля, а именно: общероссийские 
профессиональные союзы и территориальные объединения организаций 
профсоюзов имеют право создавать такие институты, как правовые ин
спекции труда профсоюзов, которые по своим полномочиям соответ
ствуют полномочиям государственных инспекторов труда, за исключе
нием возможности привлекать к административной ответственности и 
штрафовать работодателей, нарушивших закон», -  подчёркивает он.

В 2022 году правовыми инспекторами труда проведено бо
лее 47 тыс. проверок, выявлено около 127 тыс. нарушений трудо
вого законодательства, что почти на 45% больше, чем в 2021 году. 
Выдано более 17 тыс. представлений об их устранении. В результате 
правозащитной работы было устранено 89% от общего числа вы
явленных нарушений. Наибольшее количество проверок в 2022 году 
провели Профсоюз работников здравоохранения РФ, Профсоюз на
родного образования и науки РФ, Российский профсоюз железнодо
рожников и транспортных строителей, Общероссийский профессио
нальный союз работников государственных учреждений и обществен
ного обслуживания.

При непосредственном участии правовых инспекторов тру
да и иных профсоюзных юристов в судах было рассмотрено 
7443 дела, из которых полностью или частично было удовлетворено 
90% исковых требований, в том числе на работе восстановили 233 
члена профсоюзов. Рассмотрено порядка 138 тыс. письменных жалоб 
и других обращений членов профсоюзов. «Профсоюзные юристы 
представляют интересы работников в судебных органах, в том числе 
по вопросам назначения досрочной страховой пенсии. Данная кате
гория обращений по-прежнему остаётся одной из наиболее много
численных, особенно в связи с отказами органов Социального фонда 
России засчитывать периоды работы во вредных условиях труда в 
стаж для назначения пенсий на льготных условиях. Отказы мотиви
руются несоответствующими законодательству наименованиями 
должностей, профессий, работ», -  рассказывает руководитель пра
вового департамента ФНПР.

Профсоюзы отстаивают права трудящихся и активно взаи
модействуют с социальными партнёрами для улучшения зако
нодательства в сфере трудовых отношений. «Правозащитная работа 
профсоюзов в значительной степени состоит из контроля за приня
тием федеральных законов, нормативно-правовых актов в рамках 
работы трёхсторонних комиссий по регулированию социально-тру
довых отношений. Кроме того, немаловажно, что на уровне субъек
тов у профсоюзов предусмотрено право законодательной инициати
вы. В прошлом году была проведена правовая экспертиза более 43 
тыс. проектов законов и иных нормативных правовых актов», -  со
общает Яков Купреев.

Однако, несмотря на сохранение результативности, следует обра
тить внимание на некоторые факторы, ограничивающие эффектив
ность правозащитной работы. В частности, работодатели продол
жают препятствовать профсоюзному контролю, нарушая статью 370 
Трудового кодекса РФ. Кроме того, полномочия федеральной инспек
ции труда по защите трудовых прав и свобод граждан были 
ограничены Федеральным законом от 31.07.2020 № 248-ФЗ «О го
сударственном контроле (надзоре)и муниципальном контроле в Рос
сийской Федерации».

Основные направления правозащитной работы также вклю
чают выявление противоправных действий работодателей, за
щиту прав и законных интересов работников, а также консуль
тационную и разъяснительную деятельность.

Правовые службы профсоюзов оказывают консультации и юридиче
скую помощь членам профсоюзов по вопросам трудового права. «За 
2022 год более 648 тыс. членов профсоюзов получили бесплатные кон
сультации. Стоит отметить, что большинство членских организаций ФНПР 
не ограничивается вопросами трудового права, даются консультации по 
различным социальным отраслям. Многие проводят выездные юриди
ческие консультации на предприятиях», -  рассказывает Яков Купреев.

Только за прошлый год около 93 тыс. работников -  членов проф
союзов -  получили бесплатную юридическую помощь в оформлении не
обходимых документов в судебные инстанции и комиссии по трудовым 
спорам. Более 75% консультируемых была оказана помощь по практи
ческому применению трудового законодательства. Наиболее распро
странённые вопросы, задаваемые работниками, касаются рабочего 
времени и времени отдыха, оплаты труда, срочных трудовых договоров, 
а также дисциплинарных взысканий. Помимо вопросов трудового пра
ва, обращающиеся получают консультации в области гражданского, 
жилищного, наследственного, семейного и административного права.

Работники-члены профсоюзов получают не только консультации, 
но и помощь в подготовке заявлений в суды, жалоб в прокуратуру, 
заявлений работодателям, гражданско-правовых договоров, согла
шений, претензий и других юридических документов.

В 2022 году в период призыва работников организаций на военную 
службу в связи с частичной мобилизацией специалисты правовых 
служб проводили консультации и давали разъяснения по вопросам, 
связанным с предоставлением гарантий работникам.

Подготовлено по материалу сайта ФНПР.

«ЛЕСА НИКОГДА НЕ БЫВАЮТ БЕ.
Они, и правда, умеют различать голоса леса, слышать

«...И ТОЙ СТРАЖИ НЕТ НА
Нет, мы не станем продолжать строчки всем известного произведения гордости русской поэзии -  Алек

сандра Пушкина, ведь они знакомы нам с детства, как и те, о ком повествуется. И всё-таки, всё-таки... эти 
слова невольно приходят на ум, когда попадаешь на конкурс людей одной из благороднейших профессий.

Да, лесничие являются одними из главных защитников великого 
восполняемого богатства страны, в частности нашей Брянщины, при
чём защитниками надёжными, профессиональными, вдумчивыми - 
какими и следует быть настоящим хозяевам леса. И пусть этот хозяй
ственный функционал государство некогда сложило с плеч лесничих, 
их отношение к своей работе осталось прежним -  ответственным, 
серьёзным и внимательным.

В этом году конкурс на звание «Лучший лесничий года» проходил на 
территории мемориального комплекса «Лесникам-партизанам» и был 
приурочен к профессиональному празднику работников леса, а также 
к 80-й годовщине освобождения Брянщины от немецко-фашистских 
захватчиков.

Его гостями стали заместитель губернатора Борис Г рибанов, заме
ститель председателя Брянской областной Думы Виталий Беляй, пред

седатель комитета по аграрной политике и природопользованию 
Брянской областной Думы Эдуард Дуданов, начальник управле
ния лесами Брянской области Владимир Дзубан, исполняющий 
обязанности брянского природоохранного прокурора Антон Тро
шин, ректор Брянского государственного инженерно-технологи
ческого университета Валерий Егорушкин, директор филиала 
ФБУ «Рослесзащита» «Центр защиты леса Калужской области» 
Владимир Евсеев, директор института лесного комплекса, транс
порта и экологии Брянского государственного инженерно-техно
логического университета Дмитрий Нартов, председатель Брян
ской областной организации профсоюза работников лесных от
раслей РФ Любовь Пилякина, председатель совета ветеранов 
управления лесами Брянской области Татьяна Лядова.

Как всегда, поддержать конкурсантов приехали руководите
ли разных лесничеств области, работники лесопожарной службы 
региона. Хотя, надо сказать, были у них и ещё другие весомые 
цели для поездки на мероприятие.

ЕРЕВО СИЛЬНО К О Р Н Я М И .
А человек своими близкими людьми. Это непреложная истина. Да и где, как не в семье, тебя поймут, поддержат, 

оберегут. Но ещё большей крепостью отличается та из ячеек общества, где есть не только любовь и забота, но и 
общность интересов, которая даёт начало образованию трудовых династий.

Сегодня, в преддверии Дня ра
ботников леса, наш рассказ о тех, 
кто значительную часть жизни 
посвятил великому достоянию 
страны и о тех, кто продолжает 
их начинания.

«Я люблю дело, 
котором у служ у»

«Наша профессия предполага
ет любовь к природе и чувство от
ветственности за неё, принципи
альность и смелость. Мы должны 
быть лёгкими на подъём, вынос
ливыми, готовым к физическим 
нагрузкам и ручному труду. Часто 
доводится проходить большие 
расстояния, работать пилой, лопа
той и прочими инструментами. Не
обходима хорошая память, в том 
числе зрительная, умение плани
ровать своё время, сосредоточи
вать внимание. Человеку, не по
свящённому в лесные дела, может 
показаться, что лес -  это природ
ное явление. Но это неверно. Лес
-  это творение человеческих рук. 
Его растят, берегут, за ним ухажи
вают... » Кажется, к этим словам о 
своей работе Алексея Васильеви
ча Фурлетова, директора ГКУ 
Брянской области «Брасовское 
лесничество», и добавить-то что- 
то сложно, кроме того лишь, что 
его душа всецело и на долгие го
ды отдана любимому делу.

Да и как нам, жителям лесного 
края, не любить лес?! Для одних он
-  место силы, дающее возможность 
преодолеть житейские невзгоды, 
для других -  источник радости, бод
рости и оптимизма, а для таких, как 
Алексей Васильевич, -  повседнев
ная забота и ответственность, без 
которой он себя не мыслит.

Герой нашего повествования, 
так сказать, -  среднее звено про
фессиональной династии Фурле- 
товых. А вот её родоначальником 
стал отец Алексея Васильевича - 
Василий Алексеевич, который про
работал лесником более 20 лет. 
Родился он в 1929 году в деревне 
Веженка Брасовского района.

«По воспоминаниям отца, 
мальчишками они с друзьями всё 
детство бегали из деревни в Ло
коть через лес, а поэтому в нём 
тот знал каждую тропинку.

Когда началась Великая Оте
чественная, отцу было около 12 
лет. Поскольку дед Алексей Мак
симович ушёл на фронт (погиб в 
1945 году под Берлином), парень-

по подъёму разрушенных войной 
деревень и сёл, колхозов, да и в 
целом хозяйства. Жили люди то
гда трудно, многого не хватало. 
Может, поэтому в 60-е мой отец 
и отправился в поисках заработ
ка на Север. Кстати, там, далеко 
от родной Брянщины, он повстре
чал свою землячку из Погара - 
будущую жену.

После возвращения с Севера 
мать с отцом купили дом в посёлке 
Локоть -  прямо возле самого леса. 
Трудиться же глава семейства 
стал в лесхозе, о чём ни разу не по
жалел. Регулярно он объезжал на 
лошади свой обход и ответственно 
осматривал. На вверенном ему 
участке всё успевал делать, а по
тому в лесу всегда был порядок. За 
это, а ещё и за хозяйское отноше
ние к делу отца уважали не только 
коллеги по работе, но и жители по
сёлка. Он очень любил лес, приро
ду и это чувство к отчему краю с

В. А. Фурлетов

ку вместе с брать
ями и сёстрами при
шлось стать опорой 
матери во всём.

А потом в район и 
родную деревню 
пришли немцы. О 
том, насколько они 
лютовали, как изде
вались над людьми, 
отец подробно ни
когда не рассказы
вал, видимо, не хо
тел ворошить про
шлое, -  замечает 
Алексей Васильевич. -  Зато как 
мальчишкам после освобожде
ния Брянщины от оккупантов до
велось участвовать в разминиро
вании пахотных полей, делился с 
нами. Думаю, сегодняшним его 
одногодкам (на ту пору) и во сне 
не приснится такое занятие. А то
гда кому, как не подрастающим 
мужчинам, было браться за эту 
работу -  не женщинам же и дев
чатам, на долю которых итак вы
пало немало тягот, в том числе

Ещё два поколения Фурлетовых

самого детства привил мне», - 
продолжает Алексей Васильевич.

В народе говорят: ум истиною 
просветляется, сердце любовью 
согревается. Так что у Алексея, 
собственно, другого пути как 
последовать по отцовским сто
пам не было. И по окончании 
школы, в 1990 году, выпускник 
Локотской средней школы посту
пает в Брянский технологический 
институт (ныне БГИТУ) на факуль

тет лесного хозяйства. А в 1995-м 
молодой специалист начинает 
собственную трудовую деятель
ность в Погребском лесничестве 
в должности мастера леса. Здесь 
же всего через два года он ста
новится помощником лесничего.

Начало нового века знаменует 
новый этап в профессиональной 
карьере Алексея Фурлетова: в 
2000-м году его переводят в 
Брасовский лесхоз на должность 
инженера по технике безопасно
сти, в 2008-м здесь же он зани
мает должность заместителя ди
ректора, в 2018-м назначается 
директором ГКУ Брянской обла
сти «Брасовское лесничество».

Другими словами, пройдёт не
много времени, и Алексей Ва
сильевич отметит 30-летие своей 
работы в отрасли. Это значит, что 
вместе с ней ему довелось пере
живать и взлёты, и падения.

«Для всех отраслей экономики 
п о с т с о в е т 
ское время 
стало тяжё
лым испыта
нием. Понес
ло потери и 
лесное хозяй
ство страны - 
из более или 
менее само
достаточной 
оно превра
тилось в до
та ц ион ную  
отрасль, по
требляющую 
средства из 

бюджета. Количество людей, за
нятых в лесном хозяйстве, сокра
тилось примерно вчетверо, что не 
только подорвало его силы, но и 
усугубило нищету в лесных дерев
нях и посёлках. Вот только сло
мать настоящий русский характер 
трудности не смогли. Терпение, 
выносливость, жизнестойкость, 
трудолюбие... Лесоводами чаще 
всего становятся люди именно с 
такими чертами, со стальным 
стержнем внутри (они с ответ-
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ЗМОЛВНЫ ДЛЯ ТЕХ, КТО ПОНИМАЕТ ИХ ЯЗЫК ...»
его разумные и поучительные речи. Вся их жизнь - служение ему, помощь ему, забота о нём!

1ЁЖНЕЙ...»
Одна из них состояла в том, что на открытии состязаний лесничих про

ходило торжественное вручение лесопожарной и лесопатрульной техни
ки, приобретённой в рамках федерального проекта «Сохранение лесов» 
национального проекта «Экология». Лесопожарным станциям третьего 
типа «Брянская» и «Навлинская» были вручены специализированные 
тракторы для профилактики и тушения лесных пожаров, а Выгоничскому, 
Дубровскому и Навлинскому лесничествам -  лесопатрульные автомобили 
УАЗ. Полученная техника позволит эффективнее выполнять задачи по 
охране лесов от правонарушений и по тушению лесных пожаров.

Другим важным поводом для присутствия руководителей всех лес
ничеств, предприятий лесной отрасли стало открытие в мемориальном 
комплексе «Лесникам-партизанам» памятника ветеранам лесного хо
зяйства Брянщины. Он, как и центральный памятник мемориала (про
тотипом для собирательного образа лесников-партизан стал наш зем
ляк Дмитрий Уваренков), в своём роде уникален. Памятник представ
ляет собой автомобиль лесопатрульный АЛП-10(66)-221, который 
предназначен для тушения лесных пожаров, доставки к месту лесного 
пожара команды из 8 человек и пожарно-технического вооружения. 
Серийно выпускался на предприятии «Лессельмаш» (г. Апшеронск) в 
период с 1993-го по 1998-й год. Даная модификация автомобиля до
вольно редкая. Всего было выпущено не более 76 единиц таких машин.

Но самое главное -  трудяга АЛП, как и многие ветераны отрасли 
области, «посвятил свою жизнь» служению Брянскому лесу: с 1994-го 
года находился на боевом дежурстве в пожарно-химической станции 
3-го типа Злынковского опытного лесхоза, а с 2008-го по 2023-й год -  
в лесопожарной станции 3-го типа «Новозыбковская» ГКУ Брянской 
области «Лесопожарная служба». Словом, «испытал» на себе немало.

Но вернёмся к торжественному началу конкурса. В нём было всё: и 
поздравления с предстоящими праздниками, и оценка заслуг труже

ников леса, их вклада в то, что управление лесами Брянской области 
входит в число лучших по Центральному федеральному округу и в це
лом по стране, и слова о важной миссии лесничих по сохранению для 
будущих поколений лесных богатств, и пожелания дальнейшей успеш
ной работы, достойной борьбы и победы в конкурсе. Звучали они, по
нятно, из уст высоких гостей мероприятия, ветеранов отрасли.

Теперь о самих состязаниях. В них приняли участие представители 
18 лесничеств области, а также учебно-опытного лесхоза БГИТУ. Как 
и прежде (в таких же конкурсах предыдущих лет), всем им, чтобы за
воевать звание «Лучший лесничий года», надо было быстро и макси
мально успешно преодолеть ряд этапов, каждый из которых содержал 
свои задания, например: рассчитать размер вреда, причинённого лес
ным насаждениям вследствие нарушения лесного законодательства; 
определить состояние дерева по внешним признакам; распознать вид 
трутовика; продемонстрировать навыки работы с лесотаксационными 
приборами и инструментами; установить таксационные показатели ра

стущих деревьев, и конечно, преодолеть лесопожарную полосу пре
пятствий и потушить условный пожар, используя ранцевый огнетуши
тель. Что и говорить, в зрелищности этому этапу не откажешь. Вот 
только специалисты лесного дела знают, что кроется за нею. Для того, 
чтобы просто удержать на спине 18-килограммовый аппарат, требу
ется хорошая физическая подготовка. Между тем на настоящем по
жаре ни один лесничий не стоит на месте, более того -  преодолевает 
не только расстояния, но и лесные завалы, другие не менее серьёзные 
препятствия, а ещё контролирует обстановку вокруг себя. Так что вес 
огнетушителя, что называется, минимум удваивается.

В результате по итогам всех испытаний звание «Лучший лесничий 
года» и переходящий хрустальный кубок получил участковый лесни
чий ГКУ Брянской области «Учебно-опытное лесничество» Дмитрий 
Метёлкин. Второе место занял участковый лесничий Негинского уча
сткового лесничества ГКУ Брянской области «Суземское лесничество» 
Роман Колбасин, а третье -  исполняющий обязанности участкового 
лесничего Хинельского участкового лесничества им. Е. Ф. Зябловского 
ГКУ Брянской области «Севское лесничество» Вадимир Чурбанов. 
Призёрам и всем участникам соревнований его организаторы вручили 
заслуженные награды.

ственностью и без лишних слов 
выполняют свою работу, готовы 
дневать и ночевать в лесу), ещё и 
с толикой романтики в душе.

Лес -  величайший подарок че
ловеку, поэтому тот, кто решает 
посвятить себя этой профессии, 
должен не просто хорошо делать 
свою работу, а  любить природу и 
уметь оценивать те риски, кото
рые могут быть в данной области. 
Ведь главная цель работы в лес
ном хозяйстве -  это забота о лесе 
и его охрана. Поэтому прежде, 
чем принимать решение о выборе 
профессии, стоит узнать все её 
нюансы, все плюсы и минусы. 
Лесник играет очень важную 
роль в сохранении лесов: он за
ботится о природе, следит за тем, 
чтобы не было пожаров и бра
коньеров. Для него важно нали
чие таких качеств, как глубокое 
знание дела, решительность, 
умение действовать в нестан
дартных ситуациях и, конечно, 
физическая выносливость, так 
как порой, независимо от погоды, 
нужно проходить много километ
ров, чтобы выявить проблему.

Лесничий так же, как и лесник 
(теперь это -  инспектор по охране 
леса), должен участвовать в жиз
ни леса, и зачастую ему тоже при
ходится работать физически на
равне с остальными. Более того, 
если лесник отвечает за опреде
лённый участок, то лесничий от
ветственен за весь лес в целом.

Всё это я пояснял и своим де
тям, когда те определялись с бу
дущим. Сегодня по моим стопам 
пошла дочь Алина -  с 2014-го го
да она работает инженером по 
лесовосстановлению в ГКУ БО 
«Брасовское лесничество», в 
2021-м в нашу династию влилась 
моя жена -  специалист по кад
рам. Будущий год, надеюсь, при
несёт пополнение в нашу профес
сиональную семью -  мой сын 
Максим Фурлетов будет посту
пать в БГИТУ на лесное дело. Это 
значит, что служение нами важ
ному и нужному делу, вопреки 
всем трудностям, продолжается», 
-  подводит итог нашей беседе 
Алексей Васильевич.

И вот что подумалось в этот 
момент: передо мной -  по-на
стоящему счастливый человек, 
немногословный и уверенный в 
себе, любящий свою профессию, 
и что важно -  его семья не про

сто постоянно рядом, но вместе с 
ним делает одно дело.

Три четверти века -  
одном у предприятию
Таков общий стаж работы се

мьи Трошаниных в «Рослесин- 
форге». Но если удалиться в 
глубь времён, судьбы её пяти по
колений связаны с лесом.

Мы же начнём, как говорится, 
с молодой поросли, которая со
стоит из двух представительниц 
нынешнего поколения -  Марии и 
Анны Трошаниных. Обе девушки 
начинали трудовой путь в филиале 
ФГБУ «Рослесинфорг «Заплес- 
проект», а  далее их дороги чуть 
разошлись: Анна получила воз
можность приложить силы и зна
ния в центральном офисе компа
нии в Москве (общий стаж 12 
лет), а  Мария осталась работать 
в Брянске. Собственно она-то и 
поведала нам о своём профес
сиональном древе.

Итак, знакомьтесь, Мария 
Трошанина -  инженер 2 катего
рии филиала ФГБУ «Рослесин- 
форг «Заплеспроект», что терри
ториально находится в Брянске. 
Работает в организации уже 10

М ария Павловна Трошанина

лет. Выбор жизненного пути по
ясняет просто: «Родилась я 19 
сентября, а  этот день крутится 
вокруг да около профессиональ
ного праздника всех работников 
леса. Так что у меня другой доро
ги, как не в эту отрасль, по всей 
вероятности, и не было. Сама 
судьба решила так».

Шутки шутками, но от судьбы 
порой, действительно, никуда не

деться, особенно если до тебя че
тыре поколения трудились и тру
дятся во благо леса. Ближайшее 
из них к Марии -  её мама На
талья Викторовна и отец Павел 
Станиславович.

«Думаю, что всё идет от семьи: 
истории, рассказанные родителя
ми, друзья-коллеги, любопытство
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Наталья Викторовна Трошанина

детей... и ты уже в теме. Судьбы 
представителей почти всей дина
стии связаны с БЛХИ -  БТИ - 
БГИТА -  БГИТУ. Самые интерес
ные истории родителей о профес
сии -  о выездах на полевые ра
боты в места необыкновенной 
красоты, где нередко бывали 
встречи с дикими животными, где 
соседствуют трудности и роман
тика полевой жизни. Специ
альности, связанные с лесом, 
трудные, но интересные и нуж
ные. И работают в отрасли по- 
истине увлечённые люди.

Если говорить подробнее о ро
дителях, то я уверена, что читате
лям газеты «Голос профсоюзов» 
председателя первичной проф
союзной организации филиала 
ФГБУ «Рослесинфорг «Заплес- 
проект» Наталью Трошанину осо
бо представлять не надо, -  заме
чает Мария. -  Скажу лишь, что 
родом она из Брянска и своему 
любимому городу верна по сей 
день. В «Заплеспроект» пришла 
после окончания Брянского тех
нологического института и за
держалась здесь на 36 лет.

Что касается характера, то это 
энергичный, неунывающий и 
очень интересный человек, кото
рый умеет своими идеями зажечь 
коллег, расшевелить их на реали
зацию собственных инициатив, на 
креативное решение того или 
иного вопроса. Благодаря доста

точно высокому уровню проф
союзного членства жизнь в пер- 
вичке не сера и не скучна.

Мы имеем возможности бы
вать на экскурсиях в разных горо
дах, совершать коллективные вы
езды на природу, проводить спор
тивные мероприятия (жаль, спе
цифика нашей работы позволяет 
делать это очень редко), органи
зовывать корпоративные выстав
ки, поддерживать тех из членов 
профсоюза, кто оказался в труд
ной жизненной ситуации, делать 
подарки работникам, их детям ко 
всеми любимым праздникам.

О профсоюзной работе мамы 
так много говорилось и говорит
ся в нашей семье, что волей-не
волей увлечёшься ещё и этим. 
Как результат, я возглавляла мо
лодёжный совет филиала, не
однократно была участником фо
румов работающей молодёжи, 
проводимых Федерацией проф
союзов области, различных го
родских фестивалей, в том числе 
«Территории творчества».

Позицию отраслевого профсою
за по защите прав работников ле
са поддерживаю и стараюсь де
лать для её реализации всё, что в 
моих силах. Сейчас я немного ото
шла от общественных дел, по
скольку нахожусь в отпуске по ухо
ду за ребёнком. Однако помогаю 
родному филиалу в проведении 
разных культурно-массовых меро
приятий, так как продолжаю быть 
членом молодёжного совета фи
лиала ФГБУ «Рослесинфорг «За- 
плеспроект» и членом молодёжно
го координационного совета Фе
дерации профсоюзов области.

Мой папа Павел Станиславо
вич -  представитель славной ди
настии Трошаниных в четвёртом 
поколении. Его отец Станислав 
Павлович и тётя после окончания

Павел Станиславович Трошанин

Брянского технологического ин
ститута (БТИ) какое-то время ра
ботали в лесной отрасли. А Ста
нислав Павлович даже окончил 
аспирантуру.

Станислав Павлович Трошанин

В широких научных кругах до
статочно известен мой прадед - 
профессор Павел Григорьевич 
Трошанин -  специалист в обла
сти лесной энтомологии и лесной 
фитопатологии нашей страны. 
Родился он в сентябре 1902 года 
в селе Журдине Сызранского 
уезда Симбирской губернии. В 
1913-м году здесь же окончил 
начальное училище. Потом учил
ся в школе, а  в 1923-м стал сту
дентом лесного факультета Ка
занского института сельского хо
зяйства и лесоводства, который с 
отличием окончил.

Ещё находясь в стенах вуза, 
Павел Г ригорьевич работал ла
борантом на кафедре лесной эн
томологии, что определило его 
дальнейшую специализацию, - 
говорит Мария. -  Помощник лес
ничего и специалист-энтомолог 
Марийского лесного отдела, он 
одновременно занимался серьёз
ными научными исследованиями. 
В 1938-м году прадед успешно 
защитил диссертацию, и ему бы
ла присвоена учёная степень 
кандидата сельхознаук. Позже 
была работа на Татарской лесной 
опытной станции Всесоюзного 
НИИ лесного хозяйства, сначала 
-  в должности старшего научного 
сотрудника, а  затем -  на посту 
директора научного учреждения.

В годы Великой Отечествен
ной войны Павел Г ригорьевич 
был переведён на работу в Та
тарское управление лесного хо
зяйства, где стал управляющим 
конторой «Хозснаблес» и руково
дил выполнением оборонных за

даний, в частности, изготовлени
ем лыж, заготовок для ружейных 
прикладов, рудничной стойки, 
дров. Эта важная для военного 
времени работа была отмечена 
рядом наркоматов страны.

В октябре 1945-го года прадед 
был избран на должность заве
дующего кафедрой лесной энто
мологии и фитопатологии Брянско
го лесохозяйственного института, 
которую возглавлял в течение 25 
лет. Им написано 76 научных ра
бот, подготовлено значительное 
число аспирантов, в числе которых 
и преподаватели кафедры. Под его 
руководством проводились раз
личные научные исследования, из
учалось санитарное состояние ле
сов Брянской области. Труд Павла 
Григорьевича был высоко оценен 
Почётной грамотой Президиума 
Верховного Совета Татарской 
АССР, медалью «За доблестный 
труд в Великой Отечественной 
войне 1941-1945 гг.», орденом 
Трудового Красного Знамени.

Павел Григорьевич Трошанин

К сожалению, о своём прапра
деде знаю немного. Он работал 
на лесопильном заводе, но, веро
ятно, именно от него прадед и 
все мы переняли любовь к лесу.

В канун профессионального 
праздника хотелось бы пожелать 
коллегам новых побед, надёжных 
единомышленников, взаимопони
мания в коллективах! Пусть в их 
жизни будет много радостных 
дней, удача и успех сопутствуют 
им во всём, а профессионализм и 
жизненный опыт помогают до
стичь новых высот! Пусть каждый 
день дарит силы для ярких свер
шений! Благополучия и уюта ва
шему дому, здоровья и счастья 
вам и вашим близким!»
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ДОГОВОРЁННОСТИ - ХОРОШО, 
А С ДОГОВОРОМ ВСЁ ЖЕ НАДЁЖНЕЕ
Многих из тех, кто стал участником очередного заседания территориальной трёхсторонней комиссии по регулированию социально-трудовых отношений го

рода Брянска, проходившего под председательством заместителя главы Брянской горадминистрации Елены Качур, в этом убеждать не надо - они и так пре
красно знают о возможностях коллективного договора и используют их в интересах работников.

С вручения благодарственных писем Брянской 
горадминистрации победителям и призёрам го
родского конкурса «Лучший коллективный дого
вор» по итогам 2022 года, собственно, и началось 
заседание. Награды были присуждены 14 трудо
вым коллективам как бюджетного, так и внебюд
жетного секторов экономики (из 24 поданных за
явок) по пяти номинациям -  в зависимости от 
числа работающих на предприятиях и в органи
зациях областного центра. В числе их обладате
лей оказались средняя общеобразовательная 
школа №64 г. Брянска, Брянская городская боль
ница №4, ООО «Брянский тракторный завод», АО 
«Группа Кремний ЭЛ» и другие.

Затем члены комиссии перешли к рассмотре
нию вопроса об организации временного трудо
устройства несовершеннолетних в возрасте от 14 
до 1 8 лет. С информацией по нему выступили 
представители управления образования, комитета 
по делам молодёжи, семьи, материнства и детства 
горадминистрации, а также Центра занятости на
селения г. Брянска. Они сообщили, что в летний пе
риод 2023 года около 659 подростков, в том числе 
те, которые находятся в сложной жизненной си
туации, трудились в бригадах, организованных при 
учебных заведениях города, были задействованы 
на работах в МБУ «Служба комплексного обслу
живания зданий и территорий муниципальных уч
реждений культуры города Брянска» и МБУ «До
рожное управление» города Брянска, Брянском го
родском спортивном комбинате «Спартак» и в дру

гих организациях областного центра. Оплата труда 
ребят производилась из средств как областного, 
так и городского бюджетов.

Кроме того, как прозвучало, в этом году в тру
доустройстве подростков самое деятельное уча
стие приняли АО «Г руппа Кремний ЭЛ», АО «Почта 
России» и впервые -  Брянская областная больни
ца №1, которые самостоятельно предоставляли 
подросткам временные рабочие места.

Выступающим по третьему вопросу повестки засе
дания стал представитель АО «УК «Брянский машино
строительный завод» -  начальник бюро оценки и раз

вития персонала АО Владислав Шашков. Он расска
зал членам комиссии о работе с молодёжью и подго
товке кадров на предприятии, в частности: о том, как 
на заводе развиваются спортивная, волонтёрская, ин
формационная деятельность молодых машинострои
телей, насколько активно те участвуют в мероприя
тиях, организуемых ЗАО «Трансмашхолдинг», в кото
рое входит БМЗ. Также самым подробным образом 
остановился на работе учебного центра предприятия, 
который ведёт подготовку и переподготовку кадров 
по различным специальностям, востребованным как 
на БМЗ, так и в других организациях.

Завершило заседание обсуждение выполнения 
действующего законодательства и обязательств 
территориального (городского) трёхстороннего 
соглашения ООО «Брянская бумажная фабрика» 
и АО «Брянский завод силикатного кирпича».

Представители названных предприятий приве
ли сведения о численности работающих, мини
мальной и средней заработной плате, о финанси
ровании и проведении мероприятий по охране и 
улучшению условий труда на местах, о наличии со
циальных гарантий для работников. Однако при 
этом выяснилось, что как фабрике, так и на заво
де нет коллективного договора. На первой с ини
циативой его заключения не спешат выступить ни 
работодатель, ни сам коллектив ООО. Что же ка
сается причин отсутствия столь важного докумен
та в АО «Брянский завод силикатного кирпича», 
то, как пояснила представитель руководства 
предприятия, договор находится в стадии разра
ботки холдингом «Алфи Групп», куда входит АО.

Профсоюзная сторона комиссии была вынуж
дена указать, что существующее положение ве
щей противоречит территориальному (городско
му) трёхстороннему соглашению, в том числе и 
отсутствие предоставления социальных гарантий 
в АО «Брянский завод силикатного кирпича», не
участие ООО «Брянская бумажная фабрика» в 
оздоровлении работников и их детей.

По всем рассмотренным вопросам комиссией 
были приняты соответствующие решения.

ГОД ПЕДАГОГА И НАСТАВНИКА

У Ч И Т Е Л Ь . ВЗГЛЯД ИЗ-ЗА ШКОЛЬНОЙ ПАРТЫ
«В начале жизни школу помню я.» - эти слова вслед за поэтом произносят многие. Я же 

счастлива тем, что не только помню свою первую школу, но живу ею, связываю с ней все мои 
достижения, потому что я - учитель.

Пишу эти строки, а перед глазами 
встают лица моих наставников: Влади
мира Иосифовича Микищенко, Тать
яны Леонтьевны Микищенко, Полины 
Павловны Колесниковой, Елены Иоси
фовны Гребенец, Георгия Ивановича 
Быкони, Полины Ивановны Быкони, 
Михаила Леоновича Курбацкого, Таи
сии Мартыновны Г ребенец, Анны Ива
новы Стародубец, которые учили меня 
в Бутовской восьмилетке.

Среднюю школу я оканчивала в Ки- 
ваях. И там тоже мне повезло встре
тить талантливых педагогов, настоя
щих мастеров своего дела: Виталия 
Васильевича Стрельца, Валентину За
харовну Стрелец, Михаила Васильеви
ча Брикса, Ивана Ильича Чекеда, Люд
милу Николаевну Коновалову, Бориса 
Васильевича Г ребенца, Бориса Ивано
вича Бобунова, Людмилу Ивановну Бо- 
бунову, Александра Фёдоровича Ро
маненко, Галину Григорьевну Долги- 
нову, Анастасию Александровну Быко
ву, Василия Ивановича Полоника, 
Дмитрия Ивановича Дадыко. О каж
дом из них можно сочинять стихи, сни
мать фильмы. Но сейчас мне хочется 
поделиться с читателями своими мыс
лями по поводу одного человека, в ко
тором также воплотились лучшие чер
ты настоящего учителя и который сыг
рал особую роль в моей жизни.

Впервые Виталия Васильевича 
Стрельца я увидела на торжественной 
линейке, посвящённой началу учебно
го года. На меня, деревенскую девоч
ку, произвёл сильное впечатление его 
внешний вид, который, мне кажется, 
оставался неизменным на протяжении 
двух лет моего обучения в этой школе: 
безукоризненно отглаженный тёмный 
костюм, белая рубашка с галстуком. С 
тех пор у меня осталось твёрдое убеж

дение, что директор может и должен 
выглядеть только так.

Знакомство с педагогом продолжи
лось на уроках физики и астрономии, 
которые он вёл у нас.

Нет, «вёл» -  это неверно сказано. 
Скорее, он увлекал нас в удивитель
ный мир звёзд и галактик, строгих за
конов, которым подчиняется природа 
вещей. Ни один его урок не был похож 
на другой. Но главное -  индивидуаль
ный подход, используемый нашим учи
телем, давал свои плоды: даже ребята, 
у которых точные науки не были силь
ной стороной, начинали понемногу 
разбираться в хитросплетениях цифр и 
измерений.

А «натаскивал» наш учитель всех 
так: при объяснении материала он 
практически не прибегал к учебнику, 
просто рассказывал о том или другом, 
попутно предлагая делать записи в 
тетради. Что же касается закрепления 
темы, то оно на уроке было особен
ным: случалось, Виталий Васильевич 
изложит на доске вывод какой-нибудь 
формулы, сотрёт запись, а потом вы
зывает кого-то из нас с предложением 
воспроизвести её. Деваться некуда: 
попыхтишь у доски и вспомнишь, что 
рассказывал учитель. Если всё пра
вильно сделал, то спешишь к своей 
парте с лёгким сердцем от того, что у 
тебя получилось. А если к тому же учи
тель ещё и похвалил -  крылья за спи
ной вырастали! Удивительное дело, та
кой метод способствовал усвоению 
учебного материала, ведь хочешь не 
хочешь, а нам всем приходилось гото
виться к каждому его уроку, тем более
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что никто не знал, кому в следующий 
раз выпадет стоять у доски.

Ситуация успеха и поощрения, соз
даваемая на уроке, -  вещь необходи
мейшая. Это я поняла, сама став педа
гогом. А тогда от добрых слов Виталия 
Васильевича мы просто росли в собст
венных глазах и хотели отвечать ещё 
лучше.

Как известно, чем больше разбира
ешься в чём-либо, тем это становится 
интереснее. Так в нас рождалась лю
бовь к физике и астрономии.

Сам Виталий Васильевич очень и 
очень любил свои предметы, а потому

постоянно искал способы ещё больше 
увлечь нас ими. Представьте, суббот
ний КВН по физике между четырьмя 
классами: 9 «А» и 9 «Б», 10 «А» и 10 
«Б». Нужно было придумать название 
команде, костюмы, речовку, привет
ствие жюри, зрителям, команде сопер
ника, приветствие капитанов и прочее, 
прочее, прочее. А ещё -  составить во
просы соперникам. И всё это связать 
с физикой!

Да мы учебник из рук не выпускали! 
Как сейчас помню, что отстояла среди 
прочих предложений ребят дать на
звание своей команде «Квант». И да
же придумала костюм для девчат: бе
лая блузка и однотонная короткая 
расклешённая юбка, с нашитыми на 
ней разноцветными шариками-кванта
ми. Кстати, мы, бутовцы (бывшие уче
ники Бутовской восьмилетней школы), 
опоздали к началу игры, но от учите
лей не получили ни слова упрёка, так 
как в этот день прошли около 16 ки
лометров.

Вспоминается мне сейчас и такое 
действо в творческом подходе Вита
лия Васильевича к преподаванию 
предметов. На уроках он порой делал 
ученика своим соавтором. Что это зна
чит? Всё просто: учитель мог предло
жить нам задать ему любой вопрос по 
учебному материалу. Помню, Сергей 
Шкуратов на уроке астрономии спро
сил: «А что произойдёт, если с Луны 
бросить камень на Землю?» Учитель 
внимательно выслушал его и направил 
рассуждение юноши так, что тот сам 
же дал ответ на собственный вопрос.

Вообще, мне вспоминаются разные

интересные эпизоды из школьной жиз
ни. Но что бы то ни было, Виталий Ва
сильевич всегда умел найти правиль
ные слова и воздействовал только ду
ши позитивно на наши души. Напри
мер, мы никогда не слышали, чтобы, 
разбирая конфликтную ситуацию, учи
тель повысил на нас голос или унизил 
кого-то. Так, однажды на линейке он 
прочитал «липовую» справку, позво
лившую нашей однокласснице, по её 
мнению, не явиться на сельскохозяй
ственные работы по оказанию помощи 
колхозу в уборке овощей. Он не гне
вался, не отчитывал девушку, а прочёл 
эту справку в «исправленном» виде, из 
чего получилось что-то вроде: «.ушиб 
пальца задней левой ноги.». Это на
смешило, конечно, всех, в том числе и 
героиню-прогульщицу. Однако и она, и 
каждый из учащихся понял суть по
ступка девушки, а ещё и то, что, чтобы 
не выглядеть смешно (не быть то ли 
лошадью, то ли коровой, у которых 
есть и задние, и передние ноги), нель
зя обманывать. Сейчас я понимаю, что 
в этом случае учитель применил закон 
гуманной педагогики, а в то время 
Виталий Васильевич просто говорил 
на понятном нам языке.

Прошло много лет с тех пор, как я 
вышла из стен Киваевской школы, но 
по-прежнему с радостью стремлюсь 
сюда уже в новой роли. Мой любимый 
учитель, Виталий Васильевич Стрелец, 
я благодарю Вас за то, что помогли мне 
выбрать главную дорогу в моей жизни 
-  стать учителем. Я училась у Вас, учусь 
у Вас и хочу быть похожей на Вас!

Людмила СТАНУЛЬ, 
учитель Киваевской средней 

общеобразовательной школы 
Клинцовского района.
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